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СОТРУДНИЧЕСТВО ГЕРЦЕНОВСКОГО И ТАРТУСКОГО УНИВЕРСИТЕТОВ – СОТРУДНИЧЕСТВО РОССИИ И ЭСТОНИИ

TARTUS NÄEME!TARTUS NÄEME!

П
о ч е т н ы м  г о с т е м 
торжественной це�
ремонии открытия 
выставки стал вице�

губернатор Санкт�Петербурга 
В.Н. Кичеджи. Выставку посетили 
ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин, проректор по ин�
форматизации Д.И. Бойков, про�
ректор по воспитательной работе 
С.А. Махов, преподаватели и сту�
денты факультета изобразитель�
ного искусства Герценовского 
университета, родные и ученики 
художника.

Специально для гостей Вале�
рий Александрович рассказал о 

ТВОРЧЕСКАЯ УДАЧА ВАЛЕРИЯ ЛЕДНЕВАТВОРЧЕСКАЯ УДАЧА ВАЛЕРИЯ ЛЕДНЕВА

1 ноября в музейно�выставочном центре 
«Петербургский художник» открылась персо�
нальная выставка Народного художника Рос�
сии, заведующего кафедрой рисунка РГПУ 
им. А.И. Герцена В.А. Леднева.

своих работах, о том, как и где они 
появились.

� Мне особенно нравится в 
творчестве Валерия Леднева 
любовь к пейзажам, то, как он 
пишет природу. Если на картине 
изображены, например, цветы, 
подходя к ней, можно мысленно 
ощутить их аромат, – отметил 
В.П. Соломин.

В.Н. Кичеджи оставил запись 
в книге почетных гостей, пожелав 
художнику «новых творческих 
удач». В свою очередь, В.А. Лед�
нев подарил вице�губернатору 
одну из своих картин. Гости вы�
ставки отметили изысканный 

колорит, импрессионистичность, 
широкий цветовой диапазон 
представленных работ В.А. Лед�
нева. Пейзаж составляет глав�
ный жанр творчества художника. 

П
рохождение практики 
студентами, образо�
вательное и научное 
в з а и м о д е й с т в и е , 

подготовка методических ма�
териалов – если вкратце, то 
таковы основные направле�
ния сотрудничества Главного 
управления МВД России по г. 
Санкт�Петербургу и Ленин�
градской области и Герценовского 
университета. Хотя между строк 
подписанного документа чита�
ется и другая, не менее важная 
задача. Ведомство не скрывает, 
что намеревается повысить эф�
фективность кадровой политики 
органов внутренних дел через 
планомерное формирование 
качественного кадрового потен�
циала из числа выпускников РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Как подчеркнул в ходе цере�
монии подписания соглашения
С.П. Умнов, Герценовский уни�
верситет воспитывает молодежь, 
которая крайне востребована 
органами внутренних дел, где 
необходимы квалифицированные 
образованные кадры – юристы, 
психологи, специалисты по делам 
несовершеннолетних. Причем 
работа с несовершеннолетними 
выступает в рамках сотрудничест�
ва с Герценовским университетом 
одним из приоритетов. 

– Мы ставим своей целью не 
потерять будущие поколения. И 
подписание соглашения – это еще 
один этап нашей работы по воспита�
нию подрастающего поколения, – 
добавил С.П. Умнов.

Ректор В.П. Соломин отметил, 
что юридический факультет Гер�
ценовского университета разви�
вается при активной поддержке 
работников Главного управления 
МВД. На юридическом факульте�
те работают многие, кто сделал 
карьеру в органах внутренних дел 
и по выходу в отставку посвятил 
свою жизнь преподавательской 
деятельности. Выпускники юри�
дического и других факультетов 
РГПУ им. А.И. Герцена служат 
в системе МВД, удостоены ве�

домственных и государственных 
наград. И Главное управление, 
выступающее в данном случае 
работодателем для выпускников, 
заинтересовано и в их высоко�
классной подготовке:

� Мы очень надеемся на серь�
езную базу практики для сту�
дентов, потому что соединение 
обучения и практики – это то, 
ради чего мы с Сергеем Павло�
вичем и наши коллеги работали, 
готовя это соглашение, – отметил 
В.П. Соломин, комментируя итоги 
мероприятия.

Безусловно, наибольший ин�
терес ГУ МВД проявляет к юри�
дическому факультету Герценов�
ского университета, за десять с 
небольшим лет работы сумевше�
му достичь впечатляющих резуль�
татов: стать членом Ассоциации 
юристов России, войти в Междуна�
родную ассоциацию школ права, 
завоевать авторитет в научных и 
академических кругах благодаря 
деятельности преподавателей 
и участию студентов в ряде зна�
чимых социальных проектов. И 
особо здесь следует отметить вза�
имодействие с аппаратами Упол�
номоченного по правам человека 
и Уполномоченного по правам 
ребенка в Санкт�Петербурге.

Не будет преувеличением ска�
зать, что взаимодействие органов 
внутренних дел с Герценовским 
университетом имеет давние 
корни. И дело не только в про�
граммах правовой педагогики и в 
подготовке воспитателей для ис�
правительно�трудовых учрежде�
ний, реализованных десятилетия 
назад на историческом факуль�
тете – предтече факультета юри�
дического. Этот опыт наиболее 
ценен сегодня, когда инновации в 
образовательной сфере оценива�
ются, в том числе, и с позиции их 
корреляции с уже существующими 
и общепринятыми традиционны�
ми устоями.

Но стоит вспомнить и такую 
деталь. В послевоенные годы, в 
середине 1950�х годов, когда 
ситуацию с наполняемостью школ 

учащимися вполне можно было 
назвать демографическим кри�
зисом, многие выпускники ЛГПИ 
им. А.И. Герцена – и не только 
исторического факультета, но и 
других – фактически не были вос�
требованы школьной системой. 
Часть из них в качестве места 
работы выбрала милицию, в кото�
рой, наоборот, наблюдался кадро�
вый голод – потери сотрудников 
органов внутренних дел в годы 
Великой Отечественной войны 
были колоссальными. 

Достаточно полистать подшив�
ку журнала «Советская милиция» 
за те годы, чтобы понять, какой ог�
ромный вклад педагоги в погонах, 
образованные и целеустремлен�
ные, внесли в преодоление после�
военных трудностей, в воспитание 
подраставшего в тот момент 
поколения, впоследствии впервые 
открывшего космическую эру, ос�
воившего целину и мирный атом. 
Выстраивание системы работы 
с детьми в комнатах милиции, 
профилактика правонарушений, 
шефство над учебными заведе�
ниями – все это, несомненно, 
сыграло не последнюю роль.

Сегодня ситуация в чем�то 
схожа. Перед Россией на бли�
жайшие десятилетия поставлены 
амбициозные задачи. Мы прини�
маем у себя Олимпийские игры, 
Универсиаду, чемпионат мира по 
футболу, внедряем инновации и 
являемся сильным игроком на 
международной политической 
арене. Поколение нулевых далеко 
не простое, да и работа с каждым 
последующим будет становиться 
сложнее и сложнее в силу быстрой 
изменчивости мира и социума. Не 
в этом ли найдут себе применение 
выпускники�герценовцы, решив�
шие строить карьеру в органах 
внутренних дел? Если будет так, 
то многие существующие сегодня 
проблемы вскоре перестанут быть 
столь острыми.

Начальник Главного управления МВД России по г. Санкт�Петер�
бургу и Ленинградской области, генерал�майор С.П. Умнов проком�
ментировал «Педагогическим вестям» подписанное соглашение.

� Сергей Павлович, возглавляемое Вами ведомство взаимодей�
ствует со многими петербургскими вузами. Что будет отличать сотруд�
ничество именно с Герценовским университетом?

�  Во�первых, Герценовский – все�таки педагогический университет, и он 
отличается от юридического факультета СПбГУ и ряда других подразделений. 
Мы делаем основной акцент на выпускников – наших будущих сотрудников: 
они будут служить в инспекциях по делам несовершеннолетних и занимать�
ся, в первую очередь, воспитательной работой с детьми. В этом основное 
отличие. Мы большое внимание уделяем воспитанию молодого поколения, 
поэтому и обратили внимание на Герценовский университет, имеющий очень 
серьезный потенциал, который необходим МВД России. И мы всячески будем 
приветствовать, если студенты по окончании вуза будут приходить к нам не 
только в инспекцию по делам несовершеннолетних, но и на различные другие 
должности.

� Какие впечатление у Вас, Сергей Павлович, оставило посещение 
Герценовского университета?

�  Я уже не первый раз в университете имени Герцена. Меня поразило то, 
что за последние годы здесь сделано очень многое для того, чтобы было ком�
фортно. Прекрасные интерьеры, залы, Фундаментальная библиотека. Всегда 
приятно находиться в здании, где ощущается какой�то домашний уют, когда 
стены не просто есть, а наполнены теплом. Тепло всегда чувствуется. 

ÖÅÍÍÛÅ ÊÀÄÐÛ
У ВЫПУСКНИКОВ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ПОЯВЛЯЕТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПРОЙТИ ПРАКТИКУ И ПОСТРОИТЬ КАРЬЕРУ
В ОРГАНАХ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

26 ноября начальник Главного управления МВД России по г. Санкт�
Петербургу и Ленинградской области С.П. Умнов и ректор Герценовского
университета В.П. Соломин подписали соглашение о сотрудничестве.

ИНТЕРВЬЮÂÏ

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

Анастасия ПОСТНИКОВА,
корреспондент «ПВ»

Также широкую известность 
получили портреты, созданные 
мастером.

П е р с о н а л ь н а я  в ы с т а в к а 
В.А. Леднева в музейно�выста�

вочном центре «Петербургский 
художник» будет работать до 
30 января 2014 года.

В 
работе круглого стола 
приняли участие профес�
сора и студенты РГПУ 
им. А.И. Герцена и кол�

леги из других петербургских вузов. 
Участников конгресса приветствовал 
ректор Герценовского университета 

В.П. Соломин. Модераторами круг�
лого стола выступили заведующая 
кафедрой педагогики С.А. Писарева 
и декан психолого�педагогического 
факультета В.В. Семикин. Основ�
ной доклад представил первый 
проректор РГПУ им. А.И. Герцена 
С.А. Гончаров.

Стоит отметить, что в этом году 
конгресс проходит в ином формате. 
После завершения работы по секци�
ям на общем пленарном совещании 
(участники � руководители вузов и 
представители образовательных 
ведомств) будет заслушан отчет о ра�
боте круглых столов и будет принята 

ДИСКУССИЯ НА ТЕМУ АКТУАЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ В СИСТЕМЕ ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

7 ноября в Герценовском университете в рамках
VII Санкт�Петербургского конгресса «Профессиональ�
ное образование, наука и инновации в XXI веке» прошёл 
круглый стол «Проблемы и перспективы психолого�пе�
дагогической подготовки и аттестация преподавателей 
современного вуза».

общая резолюция, которая, возмож�
но, окажется более эффективной в 
решении обозначенных проблем.  

Одной из основных была выделе�
на тема, которая условно может быть 
обозначена как «эффективный кон�
тракт». Условно, потому как вопрос 

перехода на рейтинговую систему 
гораздо шире � он касается качес�
тва образования, а самое главное � 
повышения его конкурентоспособ�
ности. Участники форума сошлись во 
мнении: тема конгресса – сложная, 
животрепещущая и выбрана весьма 
удачно. 

С.А. Гончаров поделился мнени�
ем на заданную тему, представив 
доклад «Аттестация преподавате�
лей вузов в условиях перехода на 
эффективный контракт: задачи и 
перспективы». В докладе профессор 
Гончаров подчеркнул очевидные 
преимущества эффективного кон�

тракта: помимо квалифицирован�
ного анализа текущего состояния 
дел высшей школы такая система 
поможет также работодателям и 
потребителям ранжировать вузы, 
делать выводы, какие из них обла�
дают мощной динамикой развития, 

стабильностью, высоким качеством 
образовательных услуг. 

Также в докладе было подчёрк�
нуто: на сегодняшний день у РГПУ 
им. А.И. Герцена подготовлена почва, 
которая обеспечит организационно�

технически безболезненный переход 
к системе эффективного контракта. 

Формат круглого стола позволил 
участникам конгресса обменяться 
мнениями относительно необхо�
димости и целесообразности этих 
изменений. С учётом новых условий 

работы профессорско�преподава�
тельского состава возникает вопрос 
о дополнительном образовании педа�
гогов; доклад на тему «Дополнитель�
ное образование профессорско�
преподавательского состава вузов в 

современных условиях» представила 
директор Института постдипломного 
образования Герценовского универ�
ситета И.В. Головина.

В заключение мероприятия был 
дан ряд ценных пояснений в сфере 
профессиональной педагогической 
деятельности современных учите�
лей, а также ряда других актуальных 
вопросов, в частности, возможности 
информационной среды вуза в разви�
тии профессиональной компетент�
ности преподавателей.

Мероприятие прошло плодотвор�
но как для докладчиков, так и для 
слушателей. Участие в круглом столе 
предоставило возможность получить 
ценный опыт общения с коллегами, а 
также проанализировать изменения 
в профессиональном образовании 
с точки зрения их практического 
применения.

Анастасия ПОСТНИКОВА,
корреспондент «ПВ»

Герценовский университет, ещё задолго до того как 
было впервые озвучено понятие «эффективного конт�
ракта», сам стал менять требования к аттестации препо�
давательского состава, с учётом тех проблем и задач, 
которые стоят перед нашим вузом.

С.А. ГОНЧАРОВ,
первый проректор РГПУ им. А.И. Герцена

Сегодняшний круглый стол посвящен повышению 
качества образования, развитию высшей школы – 
сложным и многогранным аспектам образовательной 
деятельности. Также сейчас активно ведется подготов�
ка к переходу на так называемый «эффективный кон�
тракт». Что это такое и как предстоит работать – это 
одна из основных тем сегодняшнего совещания.

В.П. СОЛОМИН,
ректор Герценовского университета

П
артнерами Герценовс�
кого университета по 
данному проекту, полу�
чившему финансиро�

вание Европейского Союза, который 
осуществляется в соответствии с 
Программой приграничного сотруд�
ничества «Эстония–Латвия–Россия» 
в рамках Европейского инструмента 
соседства и партнерства на 2007–
2013 годы, выступают Тартуский 
университет, его Нарвский колледж, 
а также Фонд интеграции и миграции 
«Наши люди» (Таллин).

Программа визита была до�
статочно насыщенной. 21 октября 
сотрудники РГПУ им. А.И. Герцена 
были радушно приняты в Нарв�
ском колледже Тартуского уни�
верситета главным специалистом 
по организации учебной работы 
Т.Н. Бабанской, которая познакоми�
ла с направлениями работы коллед�
жа, осуществляющего образователь�
ную и культурно�просветительскую 
деятельность в новом современном 
здании, открытом в 2012 году. 
22 октября программа продолжи�
лась в Тарту. Наши студенты, аспи�
ранты и преподаватели ознакоми�
лись с деятельностью дошкольных 
интеграционных учреждений для 
детей с ограниченными возможнос�
тями здоровья. Сильное впечатление 
на российскую делегацию произвел 
детский сад Klaabu, где оказывается 

С 21 по 25 октября в рамках реализации проекта 
«Приграничный обмен опытом для повышения качества 
специального образования» состоялся визит в Эстонию 
делегации РГПУ им. А.И. Герцена во главе с ректором 
В.П. Соломиным. Студенты, аспиранты и преподавате�
ли посетили Тартуский университет и его Нарвский кол�
ледж, побывали в специальных школах и дошкольных 
учреждениях города Тарту.

поддержка, в том числе и логопеди�
ческая, и развивающимся по воз�
расту детям,  и детям с различными 
особыми потребностями. В тот же 
день состоялась рабочая встреча 
по учебной программе русских и эс�
тонских коллег в Тартуском универ�
ситете на факультете специальной 
педагогики. 

23 октября представители фа�
культета коррекционной педаго�
гики посетили и ознакомились с 
особенностями работы Тартуской 
католической школы, где интегри�
рованно обучаются дети с особыми 
образовательными потребностями. 
Особый интерес вызвал опыт школы 
Hiie (специальная школа для детей 
с нарушениями слуха и речи) по 
использованию информационных 
технологий в образовательном про�
цессе, а также  издание методичес�
ких материалов педагогами школы. 

И, наконец, 24 октября в Талли�
не прошел семинар «Образование 
русскоязычных логопедов в Эсто�
нии и России», собравший ведущих 
эстонских и российских специалис�
тов, а также состоялась встреча 
В.П. Соломина с ректором Тартуско�
го университета Волли Калмом.

Если говорить об итогах визита, 
то главные из них заключаются в 
координации действий по продол�
жению сотрудничества в сфере по�
вышения квалификации логопедов 

Эстонии, работающих с русскоязыч�
ными детьми, а также по развитию 
академической мобильности как 
российских, так и эстонских практи�
кующих педагогов, студентов, аспи�
рантов и преподавателей. Отдельно 
стоит вопрос об организации сов�
местных с Тартуским университетом 
магистерских программ.

Проект «Приграничный обмен 
опытом для повышения качества 
специального образования», направ�
ленный на содействие в подготовке 
русскоязычных логопедов  Эстонии, 
стартовал в 2012 году. В рамках это�
го проекта преподаватели факульте�
та коррекционной педагогики РГПУ 
им. А.И. Герцена прочитали лекции 
по логопедии в Нарвском колледже, 
русскоязычные логопеды из Эстонии 
прошли логопедическую практику 
в Санкт�Петербурге, состоялось 
несколько встреч координаторов 
проекта в России и Эстонии. И это 
лишь одно из направлений сотруд�
ничества.

�  Проект повышения квалифи�
кации логопедов имеет несомнен�
ное значение в образовательно�
политическом аспекте, так как в 
полной мере вписывается в тренд 
межправительственного взаимо�
действия между Россией и Эстонией 
в целом и между Санкт�Петербургом 
и Таллином в частности, � подчер�
кнул ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин. – Важно, что про�
ект позволяет диссеминировать 
достижения и опыт герценовской 
логопедической школы в той русско�
язычной среде, где они чрезвычайно 
актуальны.

� Педагогический университет 
имени Герцена – один из самых 
сильных российских педагогических 
учебных центров, и колледж дорожит 
этим партнерством, — отметила ди�

ректор Нарвского колледжа Тартус�
кого университета Катри Райк.

Руководитель Фонда интеграции 
и миграции «Наши люди» Татьяна 
Муравьева, говоря о сотрудничестве 
с Герценовским университетом, вы�
разила надежду на его дальнейшее 
продолжение уже в рамках новых 
проектов. А в том, что они последуют, 
оценивая результаты уже действую�
щего в настоящее время, сомневать�
ся не приходится.

� Ни на каких других курсах не 
было такой позитивной обратной 
связи: сто процентов слушателей 
ставили этим курсам высший балл, � 
констатирует главный специалист 
по организации учебной работы 
Нарвского колледжа Тартуского 
университета Т.Н. Бабанская. – В 
рамках последнего большого двух�
годичного проекта в Нарвском 
колледже слушали лекции и затем 

побывали на практике в Санкт�Пе�
тербурге рускоязычные логопеды из 
всей Эстонии — из Валги, Хаапсалу, 
Палдиски, Иды�Вирумаа. Думаю, 
этому проекту по повышению квали�
фикации русскоязычных логопедов 
в Эстонии аналогов нет, поэтому он 
такой востребованный.

Материал подготовлен 
факультетом коррекционной 

педагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Использована информация 
AS Postimees

*До встречи в Тарту

Статья была подготовлена при финансовой 
поддержке Европейского Союза. Содержа�
ние этого документа является предметом 
ответственности РГПУ им. А.И. Герцена и 
ни при каких обстоятельствах не может 
рассматриваться как отражение позиции 
Европейского Союза

В.Н. Кичеджи, В.П. Соломин и В.А. Леднев. На заднем плане – 
знаменитый портрет композитора Андрея Петрова

Народный художник России 
В.А. Леднев

Выступление ректора Герценовского университета В.П. Соломина; декан психолого'
педагогического факультета В.В. Семикин и первый проректор Герценовского университета 
С.А. Гончаров

Начальник Главного управления МВД России по г. Санкт'Петербургу и Ленинградской области
С.П. Умнов и ректор Герценовского университета В.П. Соломин

Экскурсию по Фундаментальной библиотеке 
проводит директор Н.Н. Квелидзе'Кузнецова

Директор Музея Е.М. Колосова знакомит 
С.П. Умнова с историческими залами Герце'
новского университета

Общее фото на память после подписания соглашения

Справа налево: ректор Герценовского университета В.П. Соломин, ру'
ководитель Фонда интеграции и миграции «Наши люди» Т. Муравьева, 
директор Нарвского колледжа Тартуского университета К. Райк, про'
ректор по учебной работе В.З. Кантор, декан факультета коррекцион'
ной педагогики А.П. Антропов

ÝÔÔÅÊÒÈÂÍÛÉ ÊÎÍÒÐÀÊÒ

ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÑÊÈÉ ÕÓÄÎÆÍÈÊÏÅÒÅÐÁÓÐÃÑÊÈÉ ÕÓÄÎÆÍÈÊ

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56


